
REVISTA 
 

En Memoria: 

 

 

 

 
 

Unión de Usuarios 
Independientes AC 

 

EL OBJETIVO 

REGIONAL 
 

Director: Federico Lagarda Ibarra   Subdirector: Jonathan Lagarda Ibarra 
 

  CALIFORNIA No. 863, entre 6 y 7, Col. DEPORTIVA, NAVOJOA, SONORA 

Teléfono: 64 21 13 94 14        elobjetivo.lagarda@gmail.com 

                 

Molestó a AMLO el Resurgimiento de la Oposición    
“Día de Campo” MORENISTA Convertido en Infierno   

“Corcholatas”: Acarreados, Simulación y Faramalla       
        

Con Vistosa Ceremonia Celebró Navojoa “Primer Centenario”   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Protegerán a Etchojoenses en Temporada de Lluvias    
 

Anunció Alcalde de Álamos Obra de Electrificación   
    
 
 
 
 
                         
 

No. 416       Edición Especial de Julio del 2023      Segunda Época 

                  

Aborto: ¿Feticidio o Derecho a Decidir? (Página 6) 
  

Acoso Sexual: Maestros con la Soga al Cuello (Página 10)        
             
       

 

 

                 

 

mailto:elobjetivo.lagarda@gmail.com


 

EL OBJETIVO REGIONAL 

EL OBJETIVO 

REGIONAL 

DIRECTOR: FEDERICO        

LAGARDA IBARRA 

 

2 
 

 

 
EL SOL...        
Por: Federico Lagarda Ibarra   

El Objetivo Regional.- A pesar de que el proceso 

electoral 2023-2024 debería de “arrancar” legal y 

formalmente hasta el próximo mes de Septiembre, lo 

cierto es que el repunte de la actividad política ya es 

asfixiante y amenaza con ponerse peor… A propósito, 

ante la falta de propuestas sustanciales de las 

“corcholatas” o delfines de Andrés Manuel López 

Obrador, éstas sólo se la han llevado con puras 

payasadas y ridículas ocurrencias, jugando el “juego” 

que mejor dominan: el de la simulación, farsa y 

faramalla, donde lo único que pueden presumir (hasta el momento) es quien 

“acarrea” más gente o pinta más bardas, pero sin hablar de corrupción, ni de 

los problemas torales (fundamentales) del país… Siendo Marcelo Ebrard, 

quien le ha puesto algo de pimienta al caldo, pues, recientemente presentó su 

polémico y pirateado plan “Ángel” (dizque) para combatir a la delincuencia (a 

través de 8 puntos o “estrategias”) que incluye el uso de la inteligencia artificial, 

asimismo, aunque de manera tibia y hasta cierto punto medrosa, es el que se 

ha atrevido a cuestionar y enviarle mensajitos “subliminales” al “Peje”, en el 

sentido de que podría abandonar el barco de la 4T en el supuesto caso de que 

la encuesta oficial de MORENA (a lo último) no le favorezca, ¿a poco?, ¿quién 

dijo o piensa que AMLO todavía lo sigue o seguirá protegiendo?, ¿a qué 

partido de oposición se iría que le garantice, cuando menos, la posibilidad de 

convertirse en el próximo presidente de México?, toda vez que no veo a 

ningún aspirante (serio) del Frente Amplio opositor o a la misma panista, 

Xóchitl Gálvez, declinar a favor del ex canciller nomás porque sí… 

Otra “corcholata” que sigue dando de que hablar por su enorme 

popularidad en las redes, es Gerardo Fernández Noroña, mismo que, como 

estrategia de campaña y “contrario a su estilo”, ha moderado sus 

ocurrencias (en su espinoso camino) rumbo a la candidatura presidencial, “al 

fin y al cabo” que este polémico personaje es demasiado conocido al 

grado que ya no hace diferencia lo que diga o se calle, pues (una de dos): 
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se le aprecia o se le reprueba, aunque sea de “a gratis”, pero el chiste es que no 

pasa desapercibido… 

Por otra parte, de veras que molestó a AMLO la reaparición o 

resurgimiento de la oposición, pues durante buen tiempo (en sus 

“mañaneras”) se la llevó tratando de hacernos creer que “no habría” 

oposición para sus “corcholatas” el próximo año… Y la verdad (como ya 

lo había comentado en este mismo espacio) es que sí la hay y con 

posibilidades reales de dar un susto o sorpresa, repito: todo está en que 

ahora negocien y consoliden a la que, al parecer, será su candidata, 

Xóchitl Gálvez, además de llegar unidos “en alianza” (con todo y 

Movimiento Ciudadano) a la justa electoral… Por lo pronto, la oposición 

ya sembró temor e incomodidad en el “mundo chairo”, toda vez que los 

morenistas habían pronosticado que este proceso electoral sería (para 

ellos) algo parecido a un apacible “día de campo” y no el infierno que ahora 

amenaza con devorarlos o, cuando menos, caerles encima… 
     

    

Ganó Guadalupe Félix "La Carnita Asada pa mi Apá"  

Como Usuario Cumplido del OOMAPASN           

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, Julio del 2023.- Como ganador del 

sorteo de un kit parrillero, carne y otros implementos, resultó 
ganador José Guadalupe Félix Esquer, en la campaña “la 
carnita asada pa mi apá”, promovida por el OOMAPASN. 

El usuario Félix Esquer, habita en el domicilio 
ubicado por la avenida Jiménez número 403 entre Club 
Rotario y Sociedad Mutualista en la colonia Tierra Blanca y 
saldó su adeudo total de agua potable con el número de 
cuenta 8363. 

El premio obtenido consiste en un asador, un kit parrillero, una hielera y 5 
kilos de carne. 

La selección se llevó a cabo en las oficinas centrales bajo sistema de tómbola, 
evento donde se contó con la presencia de funcionarios del organismo presididos por 
el director general, Artidoro Lagarda Yescas. 

En representación del alcalde Jorge Alberto Elías Retes acudió la regidora y 
presidenta de la Comisión de Agua Potable, Sara María Valenzuela Rosales. 

El director Lagarda Yescas, brindó un emotivo mensaje, expresando su 
gratitud por la puntualidad y el compromiso de todos los participantes en esta 
promoción especial. 

De igual forma, lo hizo la regidora Valenzuela Rosales, quien a nombre del 
alcalde pidió a los usuarios navojoenses ponerse al corriente en sus pagos al 
OOMAPASN. “Sin duda con la liquidación puntual de las cuotas del agua y drenaje 
por parte de los usuarios se posibilita la ejecución de obras y arreglos para un mejor 
servicio en infraestructura y calidad”. 

  Xóchitl Gálvez 
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Entregó Alcalde Patrulla a Seguridad Pública de Álamos      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos, 10 de Julio del 2023.- Con 

la finalidad de brindar mejor atención a la población 
alamense, se hizo entrega de una patrulla a la 
dependencia de Seguridad Pública Municipal. 

En su mensaje, el alcalde Víctor Balderrama, 
indicó que es la tercera unidad que se otorga al municipio, 
derivado de la gestión realizada ante el Gobierno del 
Estado y la Secretaría de Seguridad Pública Estatal.  

“Con este nuevo vehículo se refuerza el estado de 
fuerza, cabe mencionar que esta labor surge del compromiso que tenemos con 
la población alamense, además, dentro de los objetivos trazados está seguir 
impulsando programas para que cada uno de los policías puedan estar mejor 
capacitados y preparados”, puntualizó el munícipe. 

Por su parte, el comisario de Policía y Tránsito Municipal, Jorge Luis 
Arellano Cruz, agradeció y manifestó que esta labor viene a impactar de 
manera positiva la realización de las distintas tareas que lleva a cabo el 
personal de seguridad “que tiene como prioridad servir a las familias del 
municipio”.  

Ante la presencia de funcionarios y elementos de Seguridad Pública, se 
hizo la entrega oficial de las llaves por parte de las autoridades.  

Estuvieron presentes, el secretario del Ayuntamiento, Dr. Marcelino 
Alfonso Valenzuela Salido; los regidores, Arq. Crissel Ramírez Rodríguez, Lic. 
Adriana Félix González y Héctor Sánchez Valdés; el responsable del personal, 
Javier Orlando Araiza Martínez; el secretario Técnico, Dr. Humberto Arana 
Murillo; el subdirector, José Walter Valenzuela Cota, entre otras autoridades. 

 

Mejora “Distrito de Riego del Río Mayo” Operación de la Red Hidráulica 
      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
La Sociedad de Usuarios adquirió maquinaria... 
La Sociedad de Usuarios del Distrito de Riego del Río Mayo, adquirió 

una máquina brazo largo, Excavadora CAT 326, para mejorar la operación 
de la red hidráulica y beneficiar a los productores.  

Esta adquisición busca optimizar las tareas de conservación y 
mantenimiento, como la limpieza de canales y la reparación de estructuras, 
con el fin de garantizar un suministro adecuado de agua a las parcelas de 
cultivo. 

El presidente de la Sociedad de Usuarios, Lic. Plácido Castro López, 
recalcó que esta inversión demuestra el compromiso con el desarrollo 
sostenible y la eficiencia en el uso del agua, beneficiando tanto a los agricultores 
como al medio ambiente. 

Plácido Castro   
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Protegerán a Etchojoenses en Temporada de Lluvias      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Ante la llegada de la temporada de lluvias en la región 

del mayo, se instaló el Comité Operativo de Emergencias en 
el municipio de Etchojoa, donde funcionarios, comisarios y 
ciudadanos voluntarios, trabajarán para alertar y proteger a 
las familias etchojoenses. 

El alcalde Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, dijo que 
se implementará la información preventiva para que los 
ciudadanos estén atentos a las situaciones de emergencias que se presenten en 
las próximas semanas. 

“Sabemos que esta temporada es extrema, porque se presentan 
temperaturas de hasta 45 grados, además de lluvias intensas, por lo que este 
comité estará atento a cualquier situación para proteger a las familias 
etchojoenses”, aseguró. 

El director de Protección Civil, Rubén René Rascón Armenta, indicó que 
cada año se presentan diferentes fenómenos naturales en la región, por lo que 
es importante mantener informados a los ciudadanos. 

En el lugar estuvieron presentes, funcionarios de las diferentes 
dependencias del municipio, Cruz Roja Mexicana delegación Etchojoa, 
Seguridad Pública y Cuerpo de Bomberos... 

 

Entregaron en Etchojoa Patrulla Donada por el Gobernador      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Para reforzar la seguridad de las familias 

etchojoenses, se entregó de manera oficial una patrulla de 
la marca RAM, 4 puertas, totalmente equipada y una 
dotación de radios marca Keenwood TK 3000, en beneficio 
del corporativo de Seguridad Pública Municipal. 

El alcalde Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, junto a 
la síndico procurador, Sayra Angélica Borboa Anguamea, 
quienes en representación del gobernador de Sonora, 
Alfonso Durazo Montaño, fueron los encargados de 
proporcionar la unidad al comisario de Policía y Tránsito, Ángel Ochoa 
Cázares, misma que vendrá a proteger la integridad física de los ciudadanos. 

“Nuestro gobernador Alfonso Durazo continúa con los grandes 
beneficios hacia las familias etchojoenses, ahora con la entrega de esta unidad 
nuestro corporativo policial se convierte en uno de los mejores del estado, ya 
que contamos con el 100 % de los elementos certificados, además de mejorar su 
infraestructura y equipamiento”, indicó el presidente municipal. 

En el lugar también estuvieron presentes, el secretario del Ayuntamiento, 
Héctor Quiroz Corral y el comandante Pedro Valenzuela Villegas. 
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El SOL...        

Por: Federico Lagarda Ibarra 
   

El Objetivo Regional.- En Sonora, los diputados del Congreso del 
Estado, siguen manteniendo en la “congeladora” temas torales 
(fundamentales) como el del “aborto” por cuestiones electorales, es decir, 
por temor a perder votos... Lo cual corroboré con el prestigiado abogado, 
Rafael Campoy Mendoza, “en Sonora, aún no se ha hecho la reforma al 
código penal que establezca hasta que momento se le debe de permitir a la 
mujer interrumpir el embarazo como sucede en la Ciudad de México, 
donde se le permite hacerlo durante las primeras 12 semanas de 
gestación... Motivo por el cual resulta contradictorio (aberrante) que al 
mismo tiempo constituya un derecho humano de carácter reproductivo y 
también sea un delito”... 

Lo que trae nuevamente a mi memoria, parte de lo que publiqué 
(en este mismo espacio) hace algún tiempo y que a la letra dice: “abortar es 
como contratar a un sicario para resolver un problema”, dijo en alguna ocasión el 
Papa Francisco, cuando tocó este polémico tema que divide opiniones (y posturas), 
pues, mientras que millones de personas en el mundo lo consideran un privilegio o 
derecho humano de la mujer, otros lo califican como un feticidio u homicidio… 

Pero, vayamos por partes: aborto significa parir antes de tiempo, de manera 
espontánea (natural), mientras que feticidio (término jurídico) se aplica cuando 
intencionalmente se interrumpe el embarazo, que, en la mayoría de los casos, es a 
petición de la misma madre que pretende abortar… 

Recapitulando: el aborto todavía es penalizado en Sonora en cualquier 
momento del embarazo (preñez), excepto por tres causales: por violación, porque esté 
en riesgo la vida de la mujer o por imprudencia (descuido no intencional) de ella 
misma... No obstante, en varios países del mundo (incluyendo algunos estados de 
México) el aborto sí está permitido o despenalizado con mínimas “condicionantes”, es 
decir, que las mujeres pueden abortar hasta las doce semanas de gestación (de manera 
legal) a solicitud de la fémina sin importar las causas, sin embargo, también millones 
de voces (en su inmensa mayoría católicos) manifiestan que éste no se justifica por 
ningún motivo, apoyándose en el  recurrido y fundado razonamiento: ¿Acaso la vida 
no empieza desde el mismo momento (de la concepción) en que el óvulo de la mujer es 
fecundado por el espermatozoide del hombre?… 

Asimismo, surgen otras interrogantes en torno a este debatido asunto: ¿Se debe 
castigar a los médicos qué por ética y humanidad se nieguen a practicar un aborto, 

 

 
Aborto: ¿Feticidio o Derecho a Decidir? 

 
Penalizado Todavía en Sonora en Cualquier Momento del Embarazo 

 
“Inconstitucional Criminalizar el Aborto”: SCJN 

 
El Amor de una Madre No Solamente Nace en su Vientre Sino También en su Corazón 
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aunque éste sea legal? ¿Son libres las mujeres de disponer de su cuerpo?, sobre esto 
último no hay persona que opine lo contrario, inclusive, no solamente las damas sino 
todos por igual somos libres de disponer de nuestro cuerpo, lo único que se 
“cuestiona” es que todas las libertades tienen una limitante o condición: no dañar a 
terceros inocentes, como en este caso donde (según muchísimas opiniones) se sacrifica 
al bebé a quien nunca consultaron para ser engendrado… 

Igualmente, según versión de algunos activistas “pro vida”, 
donde lo han aprobado (legalmente) el aborto ha aumentado, “en diez 
años en que se despenalizó el aborto en la Ciudad de México, las 
muchachitas de entre 15 y 20 años han ido a abortar en más de dos 
ocasiones, lo han estado tomando como método anticonceptivo”… Por 
su parte (a manera de dato), la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), determinó como inconstitucional la criminalización del aborto, 
por lo que se pronunció a favor de que las personas gestantes tengan 
acceso a este derecho humano (autonomía reproductiva)… 

Para finalizar la primera parte de este polémico 
tema, salvo mejor opinión y con todo respeto, podemos 

“reflexionar”: si alguna jovencita está pensando en abortar, que lo 
valore el tiempo necesario, que se informe y documente bien sobre el 
tema, que tome una decisión orientada (sin presión alguna), que 
considere si es capaz de arrastrar con tal cargo de conciencia de por 
vida (con todo y sus secuelas psicológicas y emocionales)… Y si no se 
siente preparada para dar ese trascendental paso, pues que traiga al 
mundo a su bebé, y, en el peor de los escenarios, lo entregue en 
adopción, bendiciendo también con ello a algún matrimonio que no 
pudo engendrar vástagos propios, pero con suficiente estabilidad (y 
amor) para criar y querer a un hijo, aunque éste no sea de su sangre… 
Recordando lo que en alguna ocasión cité: el amor de una verdadera 
madre no solamente nace en su vientre sino también en su corazón… 
En síntesis: nada cuesta considerar todas las opciones posibles en el 
(sagrado y legítimo) derecho a decidir...  

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Así reaccionó esta nota sólo en Facebook 
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Anunció Alcalde de Álamos Obra de Electrificación      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos, Julio del 2023.- El 

presidente municipal de Álamos, Víctor Balderrama 
Cárdenas, anunció que será en las próximas semanas 
cuando la Comisión Federal de Electricidad inicie los 
trabajos de electrificación en la colonia Constitución. 

Lo anterior lo dio a conocer el munícipe, al sostener 
un encuentro con los vecinos de dicha colonia. Explicando 
que la obra tendrá un costo de 3 millones 400 mil pesos y 
será costeada con recursos propios del Ayuntamiento. 

El alcalde, añadió que “nadie dijo que sería fácil pero tampoco imposible, por 
lo que, a la par de estas acciones, el gobierno que encabezo continúa trabajando en el 
tema del mejoramiento integral, nunca nos olvidamos del servicio que ustedes 
requieren y hoy los convoco a que conformen un comité, con la finalidad de que sean 
vigilantes de la obra próxima a llevarse a cabo”. 

El único requisito, indicó, es que cada una de las familias que se verán 
beneficiadas instalen su propia mufa.  

Actualmente la colonia cuenta con el servicio de agua potable y drenaje y 
conforme ésta vaya creciendo se irá mejorando con otro tipo de servicios.  

“La idea es que el lugar avance y los ciudadanos se mantengan unidos, les pido 
que propongan otros temas para seguir empujando acciones de beneficio para todos”, 
puntualizó Balderrama Cárdenas.  

Estuvieron presentes, el secretario del Ayuntamiento, Dr. Marcelino Alfonso 
Valenzuela Salido; los regidores, Arq. Crissel Ramírez Rodríguez, Héctor Sánchez 
Valdés, Lic. Adriana Félix González y funcionarios municipales, entre otros... 

 

Agradeció Víctor Balderrama Continuación del Acueducto 
      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos, Julio 2023.- A pocos días de que el alcalde Víctor 

Balderrama a través del Consejo de Protección Civil emitió “Declaratoria de 
Emergencia” ante la escasez de agua, el Gobierno del Estado anunció la 
continuación de la obra del acueducto Macoyahui-Álamos, para la distribución 
de agua potable en la tricentenaria Ciudad de los Portales. 

Víctor Balderrama, se mostró muy agradecido con el gobernador del 
estado, Alfonso Durazo Montaño, por atender esta problemática que por 
muchos años ha afectado al pueblo mágico de Álamos. 

El edil, detalló que en esta importante obra hidráulica se invierten recursos del 
orden estatal, federal y municipal provenientes de lo que fue el programa del fondo 
minero, en donde específicamente Álamos está aplicando alrededor de 25 millones de 
pesos, mientras que el estado aplica 50 millones. 

Finalmente, hizo un llamado a la población alamense a no desesperarse y 
confiar en la voluntad y en la suma de esfuerzos de sus gobiernos para lograr hacer 
realidad esta obra tan anhelada y necesaria. 



 

EL OBJETIVO REGIONAL 

EL OBJETIVO 

REGIONAL 

DIRECTOR: FEDERICO        

LAGARDA IBARRA 

 

9 
 

 

Autorizó Cabildo Solicitud de Crédito por 40 Millones     

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, 10 de Julio del 2023.- El inicio de 

gestiones para la solicitud de un crédito financiero hasta por 40 
millones de pesos para cubrir gastos administrativos autorizó 
el cabildo de Navojoa, recursos que mantendrán la 
operatividad del Ayuntamiento en lo inmediato y a corto plazo. 

El cuerpo edilicio sostuvo una sesión ordinaria 
presidida por la síndica procuradora, Gricelda Soto Almada, 
en ausencia del alcalde Jorge Alberto Elías Retes por agenda 
de trabajo urgente en Hermosillo, así como por el secretario 
del Ayuntamiento, Miguel Lagarda Flores. 

La decisión de los regidores se dio por mayoría, por lo que, de acuerdo a lo 
estipulado, la tesorera María del Rosario Santiago Vizcarra, iniciará en lo inmediato 
el análisis de instituciones para determinar con quien cierran contrato con las tasas de 
interés más bajas, estables y redituables. 

Santiago Vizcarra, precisó que los 40 millones de pesos servirán para solventar 
el rezago mensual de 3.3 millones de pesos que se tiene pendiente de liquidación y 
abarca diferentes rubros. 

También para el pago de nómina de la quincena del 15 de Julio que está 
encima, detalló, el adelanto de 15 días de aguinaldo a los trabajadores sindicalizados, 
la cuenta de la cuota mensual del Isssteson, de la compañía de prestaciones médicas 
Red Benefit y atrasos con proveedores. 

Se incluirán 18 millones de pesos de deuda por el pago de intereses y 
mensualidades de otro préstamo contraído en Noviembre-Diciembre del 2022 con 
Banorte, abundó. 

Explicó que buscarán una o varias fuentes de financiamiento de corto plazo, 
unos 12 meses sin exceder al 15 de Julio del 2024 ni el 6.0 por ciento correspondiente a 
los ingresos totales de la comuna. 

“La actual falta de liquidez no permitiría pagar la siguiente quincena ni 
abonarles a proveedores, tampoco lo del Isssteson que son las tres prioridades, por 
ello necesitamos pactar el crédito en los próximos días”, comentó. 

Tesorería municipal está aplicando estrictas medidas para disminuir los gastos 
en rubros como sueldos y salarios, restringiendo las horas extras y egresos no 
justificados, incluso con rescisión de personal de confianza, afirmó, pero sin afectar 
las áreas de Servicios Públicos y Seguridad. 

Mencionó que uno de los aspectos prioritarios y a los que ha pedido el alcalde 
Elías Retes no descuidar ya que incluso su incumplimiento daría lugar a sanciones 
legales es el pago de las cuotas del Isssteson que cada mes ascienden en global a 5 
millones 500 mil pesos. 

El manejo de las finanzas municipales es realizado en estricto apego a la 
disciplina financiera normativa, subrayó Santiago Vizcarra, sin embargo, los rezagos 
en deudas de administraciones municipales anteriores obligan a recurrir a los créditos 
extras para no paralizar al municipio. 

Otro punto de acuerdo fue la autorización para el refinanciamiento o 
reestructuración del crédito simple contratado con Banco Interacciones S.A., por un 
importe original de hasta 149 millones 665 mil pesos, formalizado el 11 de Septiembre 
del 2013 que deberá tener por objeto una mejora en las condiciones contractuales a 
una tasa menor en los intereses. 
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EL SOL...        
Por: Federico Lagarda Ibarra   

El Objetivo Regional.- Olvidándonos por un 
momento de las opiniones hipócritas de los políticos o 
de juicios convenencieros ¿Acaso realmente ha 
servido de algo dilapidar (derrochar) el dinero de los 
contribuyentes en los “ninis” para que (la inmensa 
mayoría de) estos “jóvenes construyendo el futuro” se 
lo gasten en alcohol o en otras “sustancias celestiales”, 
o qué los senadores y diputados aprobaran la ley 
“anti chancla”, que prohíbe los “castigos”, tanto 
físicos como humillantes, utilizados para disciplinar 
(cual método de crianza) a los niños y adolescentes del país: 
ridiculizaciones, menosprecios, pellizcos, chanclazos, nalgadas o 
cinturonazos?... Al respecto, luego de “reflexionar” y documentarme 
sobre lo anterior, se viene a mi memoria lo que escribí en este mismo 
espacio (en alguna ocasión) y que a la letra dice: 

“Más que Educar se Debe Formar a los Chamacos”… De verdad, 
que jodidos estamos: niñas y niños precoces obsesionados por los 
“videojuegos” violentos, por su apariencia física y hasta por el sexo… 
Jovencitos sin rienda alguna, que a las diez u once de la noche apenas se 
andan alistando para irse de parranda hasta donde el cuerpo aguante… 
Chamacos (en su mayoría) disfuncionales, a los cuales no se les puede 
corregir (ni llamar la atención) o tocar “ni con el pétalo de una rosa”, 
porque luego luego brinca en su auxilio la “sociedad hipócrita” en defensa 
de los derechos humanos de esos adolescentes… Al grado que muchísimos 
padres de familia les tienen harto miedo a sus propios vástagos… Ah, 
tiempos aquellos, en que una buena nalgada o reprimenda (en su justo 
momento) lograban “encausar” a los muchachitos más rebeldes, vaya, 
hasta a los profesores de antes se les respetaba, toda vez que éstos sí 
corregían y enseñaban (sin miedo y con verdadera vocación de maestros), 
sembrando algo de “zozobra” entre los alumnos, puesto que sabían 

 

 
Acoso Sexual: Maestros con la Soga al Cuello 

 
Ah, Tiempos Aquellos: Reprimenda o Nalgada en su Justo Momento 

 
¿Acaso ha Servido la Ley “Anti Chancla” o Despilfarrar Nuestros 

Impuestos en los “Ninis”?... 
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perfectamente que si por alguna razón su “mala conducta” era conocida o 
descubierta por el “profe” o por el director del plantel, de seguro serían 
castigados (mínimo con un jalón de orejas) o suspendidos… Repito: ah, 
tiempos aquellos, que hasta las patrullas policíacas infundían miedo y 
obediencia, no como ahora donde los “chamacos” (tal vez bajo el influjo de 
sustancias paradisíacas) los retan gritándoles, con toda impunidad, lo que 
se les antoja o pega en gana… Congruente al hecho de que hoy en día 
(casi) no existen jefes policiales honestos que trasmitan respeto y pongan 
el ejemplo, pues los de ahora (por lo general) sólo sirven de adorno, para 
perseguir borrachos y como “edecanes” que únicamente buscan lucirse en 
los eventos de los alcaldes, pero que no cumplen con su trabajo para el 
cual fueron designados… 

Y ahora, con el regreso a clases presenciales, aunque no se 
reconozca o se diga lo contrario, el pánico (o paranoia) vuelve a hacerse 
presente entre muchos maestros, quienes presienten los problemas (y la 
soga al cuello), en primer lugar, porque le “temen” a la ira y a las 
demandas de los padres de familia, y en segundo término, porque los 
mismos alumnos “consentidos” (hijos de papi) ya enojados les causen daño 
en sus propiedades, a saber: vehículos rayados y vidrios rotos en el mejor 
de los escenarios, puesto que puede salir alguno o alguna estudiante que 
no esté de acuerdo con sus calificaciones (o por simple diversión) y 
amenace al profesor con denunciarlo o quemarlo por “acoso sexual” 
(cuando menos en las redes sociales)… 

 Por cuestiones de espacio, se nos quedan en el tintero varias 
“reflexiones” sobre este polémico tema (que seguiremos desglosando en 
próximas ediciones), aunque sí nos alcanza para recapitular: “más que 
educar se debe formar a los chamacos”, ya que, sin una buena formación 
(en casa) la educación con todo y títulos universitarios, se les resbala o sale 
sobrando, o ¿No?… 
 

Con Vistosa Ceremonia Celebró Navojoa “Primer Centenario”      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
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Con Vistosa Ceremonia Celebró Navojoa “Primer Centenario”      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, 11 de Julio del 2023.- Con una ceremonia 

de altos vuelos donde quedó destacado el espíritu combativo y 
noble de los precursores históricos y la pasión visionaria de 
quienes hoy apuestan por horizontes de sólido progreso, la ciudad 
de Navojoa celebró el primer centenario de fundación. 

El acto solemne por el centenario tuvo como recinto el 
Teatro Auditorio Municipal, contando con la asistencia de 
autoridades gubernamentales de los tres niveles, ex presidentes 
municipales, empresarios, líderes de organismos sociales y los 
diversos sectores de la comunidad. 

Como distintivo especial un grupo de ciudadanos recibió 
reconocimiento formal por sus notables aportaciones al municipio, asimismo, 
navojoenses connotados en distintos ámbitos de la vida nacional e internacional 
transmitieron a través de videos sus felicitaciones por el onomástico del primer siglo. 

Como anfitrión presidió el evento el alcalde Jorge Alberto Elías Retes 
acompañado de los regidores del cabildo, teniendo como invitado de honor al 
secretario de gobierno, Adolfo Salazar Razo, con la representación del gobernador 
Alfonso Durazo Montaño. 

A nombre del Congreso del Estado, asistió como testigo el diputado Próspero 
Valenzuela Muñer y por el Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Sonora, la 
magistrada Guadalupe Von Ontiveros. 

Quienes recibieron placa de distinción por su legado a la ciudad fueron: Javier 
Ayala Partida, Oscar Guillermo Nava Amaya, Francisco Javier Islas Covarrubias, 
Guadalupe Eugenia Villaseñor Castrejón, Alejandro González Izábal, Jorge 
Larraguibel Talamante, Alicia Inda Durán, María Teresa Espinoza Montijo y 
Lombardo Ríos Ramírez quien recibió una respetuosa ovación de aplausos. 

Con las clásicas “mañanitas” del Mariachi de Carlos Hollman inició la 
festividad para dar paso a los honores cívicos, los mensajes políticos, la entrega de 
reconocimientos, la exhibición de video y cierre con danzas del pascola y venado. 

El alcalde Jorge Alberto Elías Retes, exaltó que al cumplir cien años como 
ciudad a Navojoa lo mueve un nuevo espíritu de fe, unidad y esperanza, habitando 
entre la población el amor y la pasión por lo que es considerado un hogar de 
oportunidades. “Al espíritu combativo y noble, a la fuerza transformadora y a la 
capacidad creadora de la gente de esta tierra de trabajo saludo hoy con profunda 
admiración y respeto por esta fecha histórica que nos llena de alegría el corazón de 
todos aquellos que queremos y creemos en Navojoa”. 

Digno de rememorarse y reconocerse es la figura ejemplar de los integrantes de 
la Cámara de Comercio que en los años 20´s enseñaron como se lucha con pasión, 
alma y corazón, destacó, e igual a los indígenas mayos forjadores de estas tierras como 
valientes guerreros, de carácter firme. 

Por su parte, el secretario de gobierno, Adolfo Salazar, transmitió la 
felicitación del gobernador Durazo Montaño a los navojoenses por el primer 
centenario de la ciudad, cuyo compromiso de apoyo sigue férreo, sin regateos, para 
juntos sacar avante las necesidades. 

También recibió mención especial en homenaje póstumo, el ex alcalde fallecido, 
Mario “Mayito” Martínez Bojórquez, representado por su esposa Carmen Adriana 
Araiza Talamante. 


